



H
050
1562



TIEMPO

SAN RAMON, C. R.
17 de Marzo de 1946.

— No. 42 —

Vale ¢ 0,10

— Dios mío: ¿Qué hizo la mujer para merecer tu castigo? Tú que eres fuerte, ¿por qué no tomas en cuenta su debilidad? Tú que eres grande y omnipotente, ¿por qué no adviertes su flaqueza? Señor: Tus vientos de tempestad la azotan y la funden, con la nieve de los desengaños.

¿Por qué si la hiciste con amor, con ese mismo amor la haces desaparacer? Con tu mano derecha la levantas y con ella la lanzas al abismo; sabiamente pones en su vientre el

soplo de la vida mientras en su corazón siembras la semilla de la muerte; dejas la gloria a sus pies y tras la dicha el cortejo del dolor; llevas a su boca la canción de la alegría, mientras sus ojos son nidal de la tristeza; en un vaso divino la haces tomar el licor generoso de las lágrimas y en su mismo espíritu la fundes; dulcemente la llenas con el pan del hombre y luego pones en la mano de aquél los pedazos de su corazón!

De "Alas Rotas"

TIEMPO

Director:
MARCO TULIO ACOSTA P.
Redacción y Administración:
IMPRENTA ACOSTA SAN RAMON

Semanario de

Información
Política, Religiosa y de Interés general
Literatura Versos
Completamente independiente

EDITORIAL. RESPONSABILIDAD

Según el diccionario, responsabilidad es:

"Obligación de satisfacer cualquier daño o perjuicio. Cargo u obligación moral que resulta para uno del posible yerro en cosa u asunto determinado."

Desgraciadamente, nuestros hombres, se han olvidado por completo de los alcances de esta palabra en la vida de los pueblos.

Así vemos que, la mayoría, de los maestros de escuela, los profesores, los médicos, los empleados públicos y particulares, los choferes, los carreteros y, hasta el último mortal, incurren en la falta de responsabilidad, es, decir, miran de poco menos, las consecuencias de su proceder; su carencia de asumir una responsabilidad es absoluta.

Responsabilidad asume, desde luego, el maestro que se hace cargo de una escuela, el profesor que se compromete a enseñar, el médico, al hacerse cargo de la sanidad de un pueblo; el empleado, desde que acepta el cargo; el chofer, desde que pone a caminar su máquina; el carretero, desde que enyuga sus bueyes, y el infeliz mortal, desde que tiene uso de razón.

Los únicos exentos de responsabilidad, son los locos, que por eso mismo, por su irresponsabilidad, son recluidos en un asilo, para seguridad del conglomerado.

EL MURCIELAGO

Cuenta una fábula que en cierta ocasión hubo un grave disgusto y una tremenda dificultad entre los animales cuadrúpedos y reptiles, contra los volátiles, y que siendo del todo imposible poder llegar a un buen arreglo amistoso, los primeros lanzaron su reto a los segundos y se procedió inmediatamente a señalar el lugar y la fecha en que se verificaría el terrible encuentro.

Llegado el momento, la inmensa planicie designada, fué cubierta por los cuadrúpedos y reptiles, semejando un océano con el violento movimiento de encrespadas olas, y el firmamento se cundió de aguilas y de toda especie de aves que, cual incontables patrullas de modernos aviones, se interponían entre la tierra y el sol, dejando a la primera, en estado de semioscuridad.

La formidable batalla empezó y cada animal luchaba y bregaba con instinto de declarada fiereza y de estricta disciplina. Solamente el señor murciélago, como astuto y vil atisbador, si veía que el triunfo era de los cuadrúpedos, se afiliaba a ellos, más, si por el contrario, notaba que éstos perdían, se pasaba rápidamente al lado de los volátiles.

Nos reservamos decir cuál de los dos bandos ganó la pelea, pero si afirmamos que esta es la causa por la cual nuestro bien conocido animal, el señor mur

ciélago, horrible y despreciable es el mejor y más refinado y fiel representante de los criticas que actúan en esta vida, jugando dos o más papeles como buenos y adiestrados atisbados, atisbando siempre en circunstancias que favorezcan fines egoístas de su mezquina e indefinida naturaleza, pues esos seres, ni son hombres ni mujeres; ni son cuadrúpedos reptiles, ni son volátiles.

Son, como ya dejamos dicha la personificación de la hipocresía y los modernos murciélagos, cuyos espeluznantes y estridentes graznidos nos deben poner todos alerta.

T. Quirós

SAN MATEO

en TIEMPO

Hemos dado una vuelta al cementerio, y lo hemos encontrado demasiado abandonado. Sería bueno que nuestra Junta de Protección Social, que tan diligente se porta, de los pasados necesarios a fin de que nuestro camposanto presente un aspecto en armonía con los anhelos del pueblo.

—Igualmente llamamos la atención de la Municipalidad para que se ordene el arreglo del matadero, que está hecha una calanidad. Allí se necesita mucha comodidad y mejor higiene, cosas, ambas, que el actual (Pasa á la pág. 7)

Seccion Femenina.

LLEGARA...

Encerrada con siete llaves, atados los pies y las manos, nada podrá impedir nunca que la fuerza del pensamiento consiga truya el palacio sañado por mí.

No será un palacio de malaquita, sino el palacio de la justicia, de la mutua comprensión y de la paz.

Justicia que le dará tranquilidad a las almas que sólo han vivido tejiendo poemas con los materiales más humildes para el bienestar de los demás.

Que pondrá simpatía sobre las manos laboriosas que han ido perdiendo su belleza de tanto trabajar la piedra dura, el guayacán y la tierra estéril.

Mutua comprensión que sabrá medir donde terminan los derechos del humilde y principian los del potentado.

Comprensión, que encenderá una luz en el recodo de las

encrucijadas del pensamiento, que no supieron interpretar, los que no llevan luz por dentro y tuvieron la osadía de llamarlos rebeldes.

Paz, producida por la mutua actividad de mentalidades capaces de romper, por la fuerza de su convicción, todos los obstáculos que quieran cerrarle el paso a los impulsos del corazón.

Para el sentimiento y la libre expresión de las ideas, todavía no se han inventado los cerrojos.

La hora de la liberación llegará. Campanas de la nueva aurora repicarán en el corazón de la humanidad. La hora llegará. Nada ni nadie lo podrá impedir. No llegará ni un momento antes, ni un momento después, del que ya está marcado en el reloj ineludible del destino.

MELISA

LA CARRETICA

Esa... Esa... va diciendo el boyero...

Potoplón, .. potoplón... escribe en el camino la carreta adornada.

Lindos dibujos de colores varios alegran la carreta menuda que tiran dos bueyes mansos.

Gira una estrella colorida, cuando da vueltas la rueda en su eje de metal.

Potoplón... potoplón... Va subiendo la carreta por la cuesta pedregosa y el boyero va empujando para ayudarle a la yunta.

Viene desde la montaña con su carga de palitos.

Como si llevaran una carga

liviana, se mueven acompasados los don rumiante amigos.

La carretica adornada se mece como las flores.

Linda costumbre que tienen en tierra de Costa Rica de poner en las carretas decorados primorosos.

Potoplón... potoplón... va por caminos de polvo, baja al valle y al poblado, sube a la montaña fría y va hasta la orilla del mar.

El campesino boyero, cod delantalito añil, corta en pedazos la caña y se la ofrece a los
(Pasa á la pág. 6)

En serio y en Broma

PALIQUES

CARTA A TORCUATO.

San José, Febrero diez del año cuarenta y seis. Para mi amigo Torcuato, muy estimado a la vez.

Hoy esta carte te escribo y aunque la letra no es buena, espero te encuentre vivo como una fresca azucena.

Un favor quiero pedirte y no me lo has de negar; espera, voy a decirte, que se me puede olvidar.

Sin hacerte el remolón mandame con colilla una bonita chiquilla de ese pueblo: San Ramón.

Pues ya por aquí, ¡carachas! no más pasó la repela, y hasta las chicas de escuela se aventaron con los machos.

Hasta mi novia Dolores, que la tenía con candado, encerrada, se ha escapado a filmar la de las flores.

También te he de contar que los machos, en las testas, se metieron el filmar películas en las fiestas.

Chicas sociales muy listas, sirvientas y cocineras, se volvieron pependicieras convertidas en artistas.

A nadie ya saludaban, cuando iban por la calle roleando bien el talle solo en inglés conversaban.

¡Ay, Torcuato!, francamente juré, y te vuelvo a jurar: de una loca, locamente, no me vuelvo a enamorar.

Por eso, amigo Torcuato, no he jugarme el albur de seguir esas estrellas que van tras las huellas de mis Doroty Lamur.

¡Ah!, no olvides el encargo, no lo olvides, por favor, que aquí no más yo lo aguardo para ofrecerle mi amor.

M. AROMAS M.

UNA BUENA REVISTA?
donde don NAUTILIO

Noticias de Francia

Francia, hija querida de la Iglesia. - Nuevos Santos.

Siete nuevos santos y cinco nuevos bienaventurados serán proclamados próximamente, durante solemnes ceremonias que se van a celebrar en San Pedro, Roma, Italia.

Los nuevos santos son:

—Jeanne Bichier, francesa, fundadora de las Hijas de la Cruz.

—Bernardino Realino, Jesuita italiano.

—Giovani de Brito, Jesuita portugués, martirizado en Goa. (Indias portuguesas).

—Francesca Cabrini italiana, fundadora de las Misioneras del Sagrado Corazón de Jesús.

—Nicola de Flue, ermitaño suizo

—Luis Marie Grignon de Montfort, francés, fundador de los misioneros de la Compañía de María.

En cuanto a los bienaventurados, sus nombres son:

—Jeanne de la Noue, francesa, fundadora de las Hermanas de Santa Ana.

—Contardo Ferrini, italiano, profesor de la Universidad de Padua.

—Los mártires chinos de la revolución de los boxers.

—Alice Leclerc, francesa, fundadora de las Canonisas regulares de San Agustín.

—María Goretti, italiana.

Algunas de estas santificaciones han dado lugar a manifestaciones populares, especialmente en Suiza, donde Nicola de Flue es considerado como héroe nacional y protector de la Confederación.

La personalidad de los nuevos Cardenales franceses.

Desde 1939, fecha de su advenimiento, Pío XII no había creado a ningún cardenal y ahora, acaba de nombrar a 32 para su primer Consistorio. Es una cifra nunca vista en la historia.

Francia alcanza el número bastante raro de 7 cardenales.

Los tres nuevos "porporati" ha-

cen una luz especial sobre las intenciones de Su Santidad.

Con el arzobispo de Rennes, Mgr. ROQUES, administrador admirable, los otros cardenales son el arzobispo de Rouen, Mgr. PETIT de JULLEVILLE y el de Tolouse, Mgr. SALIEGE.

El primero se mostró heroico durante la invasión alemana y el incendio de Rouen por los alemanes en 1940, fué delatado por los periódicos de Von Abetz como el "arzobispo anglo-sajón". El segundo, a pesar de sus enfermedades, no cesó de protestar contra el ocupante quien, después de un intento de

arresto, desistió — Mgr. Seliege tiene 77 años— deportando en cambio al Rector de su Instituto Católico, Mgr. de SOLAGES.

No cabe duda en estos casos, como en los de los cardenales de Jong, Van Galen, que el Papa quiso honrar en ellos, no solamente al arzobispo, sino también al patriotismo en su aspecto más alto y puro: la lucha contra la opresión manifestando así su simpatía hacia un mundo nuevo que él desea verdaderamente libre. El Consistorio se reunió con las grandes encíclicas de Pío XI, cuando en Pascuas de 1937, el anciano Papa se esforzaba en librar la humanidad de las calamidades que la amenazaban.

Charles PICHON.

A Félix Angel Salas

Poeta! Lírico virtuoso, cantor del nativo suelo. Quiero llegar a tí, llevando en mi morral de peregrino, el aroma de los soleados potreros y el frescor que encierra el bosque umbrío del terruño que te vió nacer.

Derramar quiero, allí junto a tu lecho de enfermo, esos bálsamos que endulzan el alma y dan energía a la mortal materia.

Ahora, sueña poeta! Cierra los ojos y vente conmigo al paraíso de las remembranzas. Que mi hombro sea báculo para tus manos pálidas y que mi espíritu tenga el privilegio de sentir junto a sí, al junco de acero que no doblega la deidad enlutada.

... Ya el sol declina y hay chispeos de incendio tras el cerro de El Tremedal.

Las hermitas campesinas son palomas blancas en el zafiro de las colinas,

Marzo le da tonos de oro al sembradío que rodea a nuestro pueblo...

¡Camina, bardo, camina! El río Grande y el Barranca murmuran siempre la oración de lo inmortal.

Así, como tu lira excelsa y sublime!

Que el cristal de sus aguas bañe de nuevo tu cuerpo, ocum cuando eras niño y que los setecaballos se extremezcan y susurren muy quedo, a bienvenida al niño cantor hecho ya un coloso del ensueño.

Recorre el potrero al morir el día y escucha del comemaíz y el zetilero su inolvidable jorgeo. Ellos afinarán su laud a tu paso y te hablarán de las cosas idas, para dale valor a la decadente materia.

Y allí tu casita blanca donde el oído materno añora tus pasos. ¡Nido blando, joyel de los recuerdos que ansía el regreso del hijo ausente! Remembranzas del terruño, jirón de la niñez perdido en las sombras del tiempo! Revive en el bardo martir con el

Envío de Primavera

A N.

Yo era el ave, siempre errante, que de claros, nuevos cielos
iba en pos;
yo buscaba, en mis anhelos, blando nido en que olvidara
mi pesar
y cansadas ya mis alas, se negaban en sus vuelos
a seguir;
a seguir por esa ruta que a mis sueños señalara
la ilusión.

Yo era el triste peregrino que iba en pos de una quimera,
de un ideal;
de una luz de primavera para el cielo de mi vida
y también
de una almita pura y blanca, que el secreto comprendiera,
de mi amor...

Y esa almita, en mis anhelos tantas veces presentida
eras tú.

Hoy, que lejos yo me encuentro de mi patria, mis montañas
y mi hogar;
llenan mi alma mil extrañas, hondas ansias de mirarte
junto a mí...
Y en mis horas de nostalgia—desde lejos—me acompañas
sin cesar,
porque te amo, mucho... mucho! porque no podré olvidarte
yo jamás.

Yo quisiera regresar a mis montañas, a mis lares,
a mi hogar;
yo quisiera ir por los mares que cruelmente me separan
hoy de tí.
Ver de nuevo el caro suelo en donde se alzan los hogares
de los dos...
Yo quisiera que estos versos, Princesita, te contaran
mi dolor.

HECTOR NARANJO

República Argentina, 1913

NARANJO

en "Tiempo"

Rasgo generoso.

En días pasados dimos cuenta que el señor Benjamín Fonseca había donado \$10.000,00 a

la Sociedad de San Vicente de Paúl. Pues bien, el señor Fonseca ha tenido otro gesto filantrópico, donando \$500,00 a los niños hambrientos de Europa.

—El lunes 11 se verificó la misa de funeral de don León Cortés y las naves del templo se colmaron, comparable a un Viernes Santo y alrededor del catafalco, cubierto de flores, lloraban las mujeres.

—El sábado 16 del corriente salieron los excursionistas a las playas del Coco, en un camión de carga acondicionado para treinta pasajeros, paseo patrocinado por el entusiasta don José Carballo.

—Don José Alvarado e hijos compraron la elegante casa de don Carlos Aguilar. Bien por los que progresan.

—La sociedad naranjeña lamenta la separación del caballero don Cornelio Orlich y de su estimable esposa, la dulce doña Carmen, quienes se trasladaron a otro lugar, haciendo un viaje de descanso a los Estados Unidos el Sr. Orlich.

Redactor Corresponsal

Que pasó con el Curso de Preparación de Maestros?

Hay malestar general y muchos de los interesados han llegado a pedirnos que consignemos su protesta por la falta de seriedad con que el curso de preparación de maestros se llevó a cabo.

Creemos justa la protesta de estos muchachos que hicieron el esfuerzo sacrificando tiempo y dinero para que, al final de cuentas, no lograran siquiera se les hiciera el exa-

vigor de los primeros años, para que no se agote el caudal de su fuente lírica.

Poeta!, mi modesta prosa que flote en el ambiente que respiras y se transforme en un deseo ferviente de salud.

Juan Pescador

Señor AGRICULTOR:

Ahora tiene lo que usted necesite para sus agriculturas y sus ganaderías, en el nuevo negocio comercial

"AGENCIAS UNIDAS"

situado frente al Parque, lado oeste.

Allí encontrará Abonos de primera calidad para toda clase de cultivos: SALITRE NATURAL CHILENO — GRANO DE ORO — GERMINAL — FORMOFOSCA
PASTILLAS PARA SIEMBROS DE MACETA

Semillas de Hortaliza y de Flores en variado surtido — Cyanogas para exterminar hormigueros — Alimentos para ganado, gallinas y pájaros

Sales yodadas, azufradas y salitradas — Herramientas y utensilios para veterinaria
Vacunas para ganado y demás animales domésticos.

El propietario de este nuevo negocio, **Eduardo Zamora Brenes**, gustosamente servirá a los señores agricultores y ganaderos de la región y ofrece, por medio de las casas industriales MANUEL LACHNER y EL SEMILLERO, análisis de tierras gratis y consultas veterinarias a cargo de expertos agrónomos y veterinarios

men final.

Esto habla mal de quien asume una responsabilidad de esta naturaleza y deja en el aire la ilusión de tantos estudiantes.

Interesados piden al señor Secretario de Educación tomar nota de este párrafo informativo.

(Viene de la pág. 3)

La car...

bueyes.

Oye cómo va cantando la canción de la alegría, pues la aprendió el carretero en la pauta de la nube, escrita con viento y pájaros, con bambúes y quebradas.

MERCEDES MARTI

Costa Rica.

Caprichos de mujer

Omo si los grandes tormentos fueran pocos para Lo que solo el hombre puede sufrir", también inflexible y recta la gran "Madame Sans Gene" en su "Regreso a Batán" se complace en llamar "Todos a Escena" para aplicar "El Código del Bando-

lero" a quienes, entusiasmados por el fantástico brillo de "La Luciérnaga", ejecutan "Cantos Nocturnos" desde la pantalla del TEATRO SAN RAMON.

Busque en su orden nuestra programación para esta semana.

Visitas

Ha venido a pasar un par de días en este pueblo, y a dejar por acá a su herma, la señora Consuelo de Castro, nuestro estimado Agente en San Mateo, señor José Joaquín Quesada G.

Con él hemos departido largamente sobre asuntos de in-

terés para el periódico y ha estado a ver funcionando el taller.

Al saludarlo muy atentamente, deseamos para el amigo Quesada, feliz estadía en su viejo pueblo y venturoso regreso.

—De paso para Tilarán, estuvo a visitarnos el amigo José Antonio Esquivel R.

Buen viaje le deseamos.

(Viene de la pág. 2)

San Mat...

edificio no las tiene.

—Ha sido instalada una nueva barbería que lleva por nombre "San Ramón", y cuyo propietario el joven Jorge Quesada, está en la mayor disposición de dejar complacido a cuanto señor se arrime por allí.

—Ha sido nombrado Director de la Escuela Central, el estimado amigo don Angel Guzmán, para quien deseamos acierto en el desempeño de su alto cargo.

—Ojalá nuestra Municipalidad se preocupara un poco más por el nombramiento de Director de la Filarmonía, la cual está acéfala desde hace unos días.

Ya nos hace falta oír algo de música que alegre al pueblo.

—Bastante delicado de salud estuvo el señor don Ramón Que

sada, pero ya, por suerte, se encuentra fuera de peligro, cosa nos alegra mucho.

Redactor Corresponsal

Traslado

La Alcaldía de este Cantón ha tenido que ser trasladada al local de la Casa Municipal que está a la izquierda de la entrada principal.

Este traslado se debe a que el local que ocupaba anteriormente dicha Alcaldía, en el mismo edificio, está en muy mal estado y necesita una reparación urgente

Duelo

En Tilarán, Guanacaste, ha fallecido la señora Lupita de Tovar, madre política del señor José Antonio Esquivel R., a

quien, así como a su señora doña Betty Tovar de Esquivel y demás deudos: TIEPO envía sus muestras de pesar.

Turno

Los vecinos de La Angostura (San José del Higuerón) estarán de prangana con un turno feria los días 23 y 24 del corriente mes.

Que la caja del turno se vea repleta de colones.

Los últimos Muertos

Bertilia Vargas L., de 18 meses. Centro.

—María Isidora Hernández Varela, de 10 meses. Zapotal.

—Flor María García Moya, de 4 meses. Centro.

Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½

Dos Romeos sin Julieta

6.30 y 8.45

No se acerquen a esta mujer!
Tan mala que Dios olvidó ponerle alma.
Tan bella como perversa!

Linda Darnell

en su consagración en el cine, con
GEORGE SANDERS y EDWAR HORTON
en

Extraña

Confesión

MARTES 6,30 8,45

El amante de la pantalla *William Bendix* en
Desdichado Don Juan

JUEVES 6,30 8,45

El espectáculo más bello de la Warner.
BARBARA STANWICK en
La Realidad de un Sueño

SABADO 6,30 8,45

CLAUDETTE COLBERT en
CLEOPATRA

DOMINGO 6,30 8,45

Una jocosa película y estreno de
SONIDO R. C. A. VICTOR de alta fidelidad.

CANTINFLAS
en **Un día con el Diablo**

Para los planos y medidas de sus terrenos

ALVARO ACOSTA R.

DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES DE LA AMERICA LATINA

SAN RAMON, C. R.

LA CARIOCA

Edgar Acosta R.

Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul

Cantina "La Popular"

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden !!

Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina
Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o
al natural. pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

LESMEZ CAMPOS, en el Mercado

**IMPRESA
ACOSTA**

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA

H
05

56
C.

SAN
24

Dr. Ju

TIEMPO
lido hom
Juan Re
en el an
La Un
na le en
marzo d
manos d
34 años